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Résumé
Durant les quinze dernières années, les chercheurs et bibliothèques universitaires ont tenté de passer
outre le monopole des éditeurs commerciaux sur la production scientifique en donnant naissance au
« mouvement pour le libre accès », favorisant ainsi un accès rapide et gratuit aux résultats de la
recherche scientifiques à l’ensemble de la communauté scientifique.

En Algérie, l’installation de ce nouveau modèle « archives ouvertes » en est à l’étape embryonnaire,
de plus l’installation de serveur ou de site d’auto-archivage des publications scientifiques
algériennes en texte intégral dépendra principalement de la participation active des chercheurs
algériens. Notre étude traite le mouvement du libre accès en Algérie, elle recueille la perception des
chercheurs algériens et leur participation quant aux dépôts de leurs travaux scientifiques dans des
sites d’auto-archivage, nous abordons également l’apport des bibliothèques algériennes dans la
création d’archives ouvertes de leurs collections numériques, et plus précisément dans le cas des
thèses. Enfin, on aboutit à la mise en place d’un fournisseur de données conforme au protocole OAI
dédié aux thèses du CERIST.

Mots clés : Libre accès, archives ouvertes, auto-archivage, BOAI, OAI-PMH, métadonnées, Dublin
Core, fournisseur de service, fournisseur de données, open source.

Abstract
During the last fifteen years, both researcher and libraries have attempted to stop the monopoly of
commercial publisher over the scientific production; these by given birth to “the open access
movement” which encourage rapid and free access to the result of scientific research for all the
scientific community.

In Algeria, the setting of the open archive model is in a primary step, moreover the setting of self-
archiving plate-form of Algerian scientific publication depend principally on the active contribution
of Algerian researcher. Our study treat the open access movement, we gather the perception of
Algerian researcher and their participation in the self-archiving of their scientific production. Also,
we approach the contribution of Algerian libraries in the establishment of open archive of their
numerical collection. Finally, we lead in the creation of an OAI data provider of CERIST’s theses.

Key Word : Open access, Open archive, self-archiving, BOAI, OAI-PMH, metadata, Dublin Core,
service provider, data provider, open source.
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